

## DAVID PÁRAMO PERSONAJES DE RENOMBRADOS

dinero@nuevoexcelsior.com.mx



# ¿Quién es quién?

**M**uchas especulaciones se escuchan en torno a cómo se está reparando el mercado de la aviación. Las cifras de la Dirección General de Aeronáutica Civil no dejan espacio para ninguna duda.

Grupo Mexicana perdió 0.8% de participación de mercado entre enero y septiembre; las empresas de Aeroméxico perdieron 1.4% de participación de mercado. Las dos grandes troncales del país perdieron poco más de dos puntos del mercado en los primeros nueve meses.

En contrapartida, las empresas denominadas como de bajo costo aumentaron su participación de mercado en prácticamente nueve puntos porcentuales, los cuales fueron tomados de empresas que fracasaron o que están en gravísimos problemas como Azteca, Aerocalifornia, Grupo Aéreo Monterrey y Aviaca (que no acaba de quebrar).

Las empresas que mayores crecimientos registraron durante los tres primeros trimestres fueron Volaris y ABC. De hecho, la línea presidida por **Pedro Aspe** suele asegurar que está por tener casi la misma participación de mercado de Mexicana, lo cual, como muchas de las cosas que dice el ex secretario de Hacienda, es parcialmente cierto.

Si sólo se cuenta a Mexicana,

el número parece bastante cercano; sin embargo, la manera de ver la línea que encabeza **Manuel Borja Chico** debe incluir las operaciones de Click Mexicana, la cual creció su participación en casi tres puntos porcentuales, en buena medida porque la política de CMA ha sido canalizar operaciones hacia la línea aérea de bajo costo para que la troncal se concentre de mejor manera en la operación de vuelos de largo alcance.

### RENOMBRADOS

■ Parece que después de tantas versiones y especulaciones, **Guillermo Ortiz** se mantendrá como gobernador del Banco de México por un periodo más.

Hay que recordar que se dijo que su relación con el presidente **Felipe Calderón** y con **Agustín Carstens** era pésima; que el gobernador del instituto central se sentía cansado por haber estado tanto tiempo en el mismo cargo y que buscaría nuevos horizontes.

Sin embargo, fuentes cercanas a **Ortiz** aseguran que el Presidente le habría pedido que se quede en el cargo en consideración a la crisis económica por la que atraviesa el mundo y para enviar una clara señal de continuidad en la política económica y monetaria. Aseguran que **Ortiz** habría aceptado mantenerse en el cargo. Habría que estar pendientes en torno a la confirmación de este asunto, pues implicaría una de las mejores noticias, ya que Banco de México

ha realizado una excelente labor para enfrentar las presiones inflacionarias y contener los efectos negativos de la crisis.

La señal que se enviaría a los mercados nacionales e internacionales no sólo sería de continuidad en un esfuerzo que ha dado resultados durante los últimos años (señaladamente desde finales del gobierno de **Ernesto Zedillo**) sino de unión y entrega para enfrentar la situación económica adversa.

■ Se prendieron los fojos rojos en SHCP con toda la rumorología sobre la posible venta de las filiales en Latinoamérica de Citigroup, entre ellas Banamex —lo que ya fue desmentido por **Alfredo Harp**—.

Se comenta que Hacienda estaría en desacuerdo en que se vendiera Banamex a extranjeros y que, de ser el caso, se privilegiara a algún mexicano.

El hecho, dicen, es porque las recomendaciones de las autoridades regulatorias del sector financiero no son siempre acatadas por los bancos extranjeros además de que las utilidades que reciben no se reinvierten en el país.

■ Por cierto, hay quienes parecen empeñados en amarrar navajas entre **Carlos Slim** y **Roberto Hernández**. Quizá porque vieron el movimiento a través del cual el primero hizo una excelente operación bursátil para tomar un porcentaje de Citigroup y creyeron, sin análisis, que se trataba de



Fecha <b>28.11.2008</b>	Sección <b>Dinero</b>	Página <b>4</b>
----------------------------	--------------------------	--------------------

la compra de Banamex. Hubo quienes aseguraron que era una suerte de venganza.

Al final, se trató de una operación bursátil. Quizá a **Slim** ni siquiera esté interesado en sentarse en el consejo de administración de Citigroup, pues la diferencia entre el precio al que compró y que hoy se cotiza uno de los bancos más poderosos de EU ya le generaron ganancias.

Como hemos dicho, hay más aristas que tienen que ver con el sector de las telecomunicaciones. No sólo hay un fuerte enfrentamiento de la Canitec en contra de Telmex y la defensa a ultranza que ha hecho Cofetel, encabezada por **Héctor Osuna**, de la posibilidad de que la telefónica de **Slim** entre al mercado

del video por una vía indirecta.

También están las ganas de perseguir a **Francisco Gil Díaz** a quien se trata de vincular con Banamex, la venta a Citigroup y el papel que ha seguido el ex secretario de Hacienda como director de Telefónica.

■ Aun cuando no existe claridad sobre cuál deberá ser el mejor camino, hay una firme determinación por parte de Hacienda, Banxico y de la CNBV de “apretarle las tuercas” a las empresas calificadoras de valores. Entre los reguladores está claro que hay conflicto de interés en las calificadoras, pues su cliente es el calificado y tienden a mantenerlos satisfechos. A escala mundial, las calificadoras

aumentaron las valuaciones de las firmas para satisfacer la demanda del mercado por papel AAA, hasta llegar al punto que elevada calificación no implicaba un bajo riesgo.

Hay quienes proponen que haya responsabilidad legal para las calificadoras por sus valuaciones. Hoy es claro que el tema del prestigio no es relevante. Ciertamente, la manera en la cual las calificadoras emiten sus valuaciones no implica ninguna responsabilidad para ellos.

Quizá los legisladores, que están muy preocupados por enviar iniciativas populistas, deberían considerar con gran seriedad la posibilidad de establecer normas legales más estrictas para las calificadoras.